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Presentación

Entre	  las	  tradiciones	  de	  la	  Fundación	  Standard	  Bank	  se	  encuentra	  la	  organización	  y	  ejecución	  de	  los 	  Viajes	  
de	  Prác;ca	  Profesional.	  Desde	  1990,	   la	  Fundación	   Standard	  Bank	   desarrolla 	  este	  ;po	  de	  viajes 	  con	   el	  fin	  de	  
implementar	  una	  nueva	  metodología	  de	  aprendizaje	  que	  enriquezca 	  la	  formación	  académica	  y	  profesional	  de	  
sus	   estudiantes	  y	   graduados	  para	   la	   promoción	   del 	  comercio	   exterior	   argen;no1.	   La	  par;cipación	   en	   estas	  
inicia;vas	  incluye	  una 	  preparación	  a	  lo	  largo	  de	  un	  año,	  que	  incluyen	  charlas	  con	  especialistas,	  con	  ins;tuciones	  
públicas,	   empresas	   y	   cámaras 	   empresariales,	   ac;vidades 	   culturales	   y	   contactos	   con	   empresas	   que	   estén	  
interesadas	  en	  patrocinar	  a	  posibles	  par;cipantes	  del	  viaje.

Las	   ac;vidades	  desarrolladas	   durante	   el	   viaje	  están	   orientadas	   a	   contribuir	   al	   desarrollo	   profesional	   y	  
personal	   de	   los	   par;cipantes.	   Entre	   ellas	   se	   destacan	   las 	   visitas	   a	   puertos,	   zonas	   francas,	   en;dades	   de	  
promoción	   comercial,	   empresas,	   universidades	  y	   centros	  de	   enseñanza 	  vinculados	   al	   comercio	   exterior	   y	   la	  
realización	  de	  ac;vidades	  prác;cas 	  que	  ;enen	  relación	  con	  la	  profesión	  (ferias,	  rondas	  de	  negocios,	  entrevistas	  
con	   potenciales 	   clientes,	   recorridos	   por	   supermercados).	   Asimismo,	   se	   desarrollan	   ac;vidades 	   turís;cas	   y	  
recrea;vas,	   que	   implican	   contactos 	  con	   la	   gente,	   la	   cultura,	   las	   costumbres,	   la	   comida	   entre	   otros,	   y	   que	  
también	  nutren	  la	  prác;ca 	  profesional	  y	  académica,	  ya	  que	  les	  permite	  reunir	  información	  valiosa	  para	  procesar	  
y	   traducir	  en	   oportunidades.Es	  importante	  destacar	  que,	  si	  bien	  muchos	  de	   los	   par;cipantes	  se	  encuentran	  
patrocinados	  por	  empresas,	  los	  Viajes	  de	  Prác;ca	  Profesional	  no	  cons;tuyen	  una 	  misión	  comercial,	  a	  pesar	  de	  
poseer	  aspectos	  de	  ella,	  fundamentalmente	  por	  el	  perfil	  de	  los	  protagonistas,	   los	  cuales 	  se	  encuentran	  en	  un	  
proceso	   de	   aprendizaje	   y	   enriquecimiento	   profesional	   que	   les	   permi;rá 	   procesar	   y	   dar	   significado	   a	   la	  
información	  que	  ob;enen	  durante	  el	  viaje.	  De	  tal	  forma,	  es	  posible	  introducir,	  como	  elemento	  diferenciador	  y	  
destacado	   de	   la 	   inicia;va,	   el	   concepto	   de	   inteligencia	   compe;;va,	   la	   cual	   significa	   más	   que	   información	  
comercial,	   dado	   que	   los	   estudiantes	   y	   graduados	   pueden	   desarrollar	   la	   capacidad	   de	   diagnós;co,	   que	   les	  
permite	   ponderar	   la	   información	   de	  mayor	   valor,	   vislumbrar	   tendencias 	  y	   hechos	  cargados	   de	   futuro,	   que	  
pueden	  ser	  de	  suma	  relevancia	  para	  la	  toma	  de	  decisiones	  estratégicas.

En	   defini;va,	   los	  Viajes	  de	  Prác;ca	  Profesional	  se	  cons;tuyen	   en	   un	   producto	   académico	  con	  un	  triple	  
desaSo	  para	  la 	  Fundación	  Standard	  Bank	  y	  los 	  que	  par;cipan	  del	  mismo:	  un	  proceso	  de	  aprendizaje	  orientado	  a	  
una 	  aproximación	  en	  el 	  conocimiento	  y	  comprensión	  de	  un	  país 	  y	  una	  cultura	  diferente;	  el	  enriquecimiento	  de	  
la	  experiencia	  profesional;	  y	  el	  desarrollo	  de	  capacidades	  para	  la	  promoción	  del	  comercio	  internacional.

En	  este	  informe	  se	  realizará	  un	  recorrido	  a	  grandes	  rasgos	  de	  las 	  ac;vidades	  desarrolladas	  durante	  el	  Viaje	  
de	  Prác;ca	  Profesional	  a	  China,	  Singapur	  y	  Nueva	  Zelandia	  y	  se	  reflejarán	  las	  primeras	  lecciones	  que	  han	  dejado	  
las	  mismas,	  así	  como	  los	  tes;monios	  de	   los	  par;cipantes.Es	  importante	  destacar	  que,	  si	   bien	  muchos	  de	  los	  
par;cipantes	  se	  encuentran	  patrocinados	  por	  empresas,	   los	  Viajes	  de	  Prác;ca	  Profesional	  no	  cons;tuyen	  una	  
misión	  comercial,	  a	  pesar	  de	  poseer	  aspectos	  de	  ella,	  fundamentalmente	  por	  el	  perfil	  de	  los	  protagonistas,	   los	  
cuales	  se	  encuentran	  en	  un	  proceso	  de	  aprendizaje	  y	  enriquecimiento	  profesional	  que	  les	  permi;rá 	  procesar	  y	  
dar	   significado	   a 	   la	   información	   que	   ob;enen	   durante	   el	   viaje.	   De	   tal	   forma,	   es	   posible	   introducir,	   como	  
elemento	  diferenciador	  y	  destacado	  de	  la 	  inicia;va,	  el	  concepto	  de	  inteligencia	  compe;;va,	  la	  cual	  significa	  más	  
que	   información	   comercial,	   dado	   que	   los	   estudiantes	   y	   graduados	   pueden	   desarrollar	   la	   capacidad	   de	  
diagnós;co,	  que	  les	  permite	  ponderar	  la 	  información	  de	  mayor	  valor,	  vislumbrar	  tendencias	  y	  hechos	  cargados	  
de	  futuro,	  que	  pueden	  ser	  de	  suma	  relevancia	  para	  la	  toma	  de	  decisiones	  estratégicas.

En	   defini;va,	   los	  Viajes	  de	  Prác;ca	  Profesional	  se	  cons;tuyen	   en	   un	   producto	   académico	  con	  un	  triple	  
desaSo	  para	  la 	  Fundación	  Standard	  Bank	  y	  los 	  que	  par;cipan	  del	  mismo:	  un	  proceso	  de	  aprendizaje	  orientado	  a	  
una 	  aproximación	  en	  el 	  conocimiento	  y	  comprensión	  de	  un	  país 	  y	  una	  cultura	  diferente;	  el	  enriquecimiento	  de	  
la	  experiencia	  profesional;	  y	  el	  desarrollo	  de	  capacidades	  para	  la	  promoción	  del	  comercio	  internacional.

En	  este	  informe	  se	  realizará	  un	  recorrido	  a	  grandes	  rasgos	  de	  las 	  ac;vidades	  desarrolladas	  durante	  el	  Viaje	  
de	  Prác;ca	  Profesional	  a	  China,	  Singapur	  y	  Nueva	  Zelandia	  y	  se	  reflejarán	  las	  primeras	  lecciones	  que	  han	  dejado	  
las	  mismas,	  así	  como	  los	  tes;monios	  de	  los	  par;cipantes.
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Entre	  el	  11	  de	  Octubre	  y	  el	  8	  de	  Noviembre	  de	  2012	  se	  llevo	  a	  cabo	  el	  Viaje	  de	  Prác;ca	  Profesional	  a 	  la	  
República	   Popular	   China,	   Singapur	   y	   Nueva	   Zelandia	   organizado	   por	   la	   Fundación	   Standard	   Bank,	   del	   cual	  
par;ciparon	  alumnos,	  graduados	  y	  miembros	  del	  staff	  de	  la	  Fundación.	  A	  lo	  largo	  de	  los	  casi	  30	  días 	  se	  visitaron	  
nueve	  ciudades:	  Shanghai,	  Hangzhou,	  Nanjing,	  Beijing,	  Guangzhou,	  Hong	  Kong,	  Singapur,	  Auckland	  y	  Wellington.	  

A	  con;nuación	  se	  dará	  un	  breve	  detalle	  de	  las	  ac;vidades	  desarrolladas	  en	  cada	  des;no.



Shanghái

El	  primer	  des;no	  del	  viaje,	  la	  imponente	  ciudad	  
de	   Shanghái	   uno	   de	   los	   principales 	   motores	  
económicos	   de	   China	   con;nental.	   En	   las	   úl;mas	  
décadas	   Shanghái	   experimentó	   un	   espectacular	  
crecimiento	   financiero	   y	   turís;co,	   siendo	   sede	   de	  
n ume ro s a s	   emp r e s a s	   mu l ;na c i o n a l e s	   y	  
vanguardistas 	   rascacielos.	  
Su	   posición	   estratégica,	   la	  
importancia 	  de	   su	   puerto,	  
l a	   p r e s e n c i a	   d e	   l a s	  
principales	   empresas	   a	  
nivel	  mundial,	   entre	   otros	  
factores,	   transformaron	   a	  
Shanghái	  en	  uno	  de	  los	  mayores	  centros	  financieros	  
y	  comerciales	  del	  planeta.	  

Como	   en	  muchas	  ciudades	  de	  China,	  Shanghái	  
vive	   un	   boom	   de	   la	   construcción,	   donde	   la	  
arquitectura	   se	   caracteriza	   por	   un	   es;lo	   único,	  
especialmente	  en	   los	  edificios	  de	  gran	   altura	  factor	  
diferencial	   de	   la	   urbanización	   que	   experimento	   la	  
ciudad.	  

Con	   el	   fin	   de	   conocer	   la	   experiencia	   de	  
empresas	   y	   emprendedores	   que	   han	   hecho	   su	  
camino	   en	   este	   ver;ginoso	   mercado,	   se	   tuvo	   la	  
oportunidad	  de	  compar;r	  una	  cena	  con	  Maximiliano	  
Pos;go,	   representante	   del	   Grupo	   Socma,	   y	   Ercilia	  
Nofal,	  ;tular	  de	  las	  Bodegas	  Nofal	  y	  ex	  directora 	  del	  
Banco	  Nación.

Como	  parte	  de	   la	  agenda	  coordinada	  en	  forma	  
conjunta	  con	  el 	  Consulado	  argen;no,	  se	   realizó	  una	  
visita	  a	   la	   zona	  franca	  de	  Waigaoqiao	   y	   	   se	  llevó	  a	  
cabo	   una	   reunión	   en	   el	   Shanghái	   Waigaoqiao	  
Interna;onal	   Trading	   Opera;ng	   Center	   con	   la	  

empresa	   que,	   a	   par;r	   del	   acuerdo	   firmado	   con	   el	  
Ministro	  de	  Agricultura,	  coordinará 	  la	  instalación	  de	  
un	  Centro	  de	  Distribución	  y	  Promoción	  de	  Alimentos,	  
Bebidas	  y	  Productos	  de	  la	  agroindustriales 	  argen;nos	  
en	  Shanghái.

Profundizando	   los 	   conocimientos	   en	   el	   rubro	  
alimen;cio,	   se	  mantuvo	  encuentros	  con	  funcionaros	  
de	  Arcor	   y	   Molinos 	  Cañuelas 	  que	   operan	   tanto	   en	  
importación	  como	  exportación	  en	  el	  mercado	  chino	  y	  
el	  sudeste	  asiá;co.

La 	  importancia	  del	  protocolo	  y	  las	  formalidades	  
que	  caracterizan	  a	  los	  hombres	  de	  negocios	  chinos	  se	  
ilustraron	   en	   el	   encuentro	   con	   la	   Federación	   de	  
Industria	   y	   Comercio	   de	   Shanghái,	   del	   que	  
par;ciparon	   el	   presidente	   de	   la	   ins;tución	   y	  
representantes	   de	   empresas	   y	   cámaras 	   sectoriales	  
asociadas.

Además	  de	  la	  agenda	  de	  reuniones 	  individuales	  
que	  cada	  uno	  desarrolló	  en	  función	  de	  los	  rubros	  que	  
fueron	   de	   su	   interés,	   se	   completó	   la	   agenda	   en	  
Shanghái	   con	   una	   reunión	   con	   la	   gerente	   de	  
importaciones	   de	   City	   Supermarket,	   cadena	   de	  
supermercados	   especializada	   en	   productos	  
importados	  y	  gourmet	  orientados	  al	  segmento	  ABC1.	  

        
 
2	  City	  Shop	  es	  la	  cadena	  de	  ;endas	  de	  alimentos	  importados	  más	  
grande	   de	   Shanghai,	   la	   cual	   apunta	  a	   proveer	  alimentos	  de	   alta	  
calidad	  a	   sus	  clientes.	  Cuenta	  con	  una	   sucursal	   en	  Beijing	  (en	  el	  
barrio	  de	   embajadas)	  y	  diez	  sucursales	  en	  Shanghai,	   ubicadas	  en	  
el	   distrito	   financiero	   y	   en	   las	  zonas	  residenciales	   de	   alto	  poder	  
adquisi;vo.	  Actualmente	  el	  80	  por	  ciento	  de	  los	  15	  mil	  productos	  
que	  vende	  son	  importados.
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Hangzhou	  y	  Nanjing	  

Hangzhou,	  capital	  de	  la	  provincia	  oriental	  china	  
de	  Zhejiang,	  fue	  la 	  sede	  de	  la	  VI	  China	  -‐	  LAC	  Business	  
Forum	   organizado	   por	   el	   Banco	   Interamericano	   de	  
Desarrollo	   y	   el 	   CCPIT.	   Esta	  
an;gua	   ciudad	   de	   más	   de	  
2100	  años,	  situada	  a	  orillas	  del	  
río	  Qiantang,	  figura	  en	  la 	  lista	  
de	   las	   seis	   grandes	   an;guas	  
capitales 	   de	   China:	   como	  
Be i j ing ,	   X i 'an ,	   Luoyang ,	  
Kaifeng	  y	  Nanjing,	  entre	  otras.	  
Debido	   a	   su	   clima	   suave	   y	  
húmedo,	  el	  paisaje	  es	  bello	  y	  atrac;vo,	  y	  cuenta	  con	  
muchos	  monumentos	  históricos	   y	   diversas	   reliquias	  
culturales,	   razón	   por	   la	   cual	   Hangzhou	   se	   ha	  
conver;do	   en	   un	   lugar	   de	   gran	   atrac;vo	   turís;co	  
desde	  hace	  mucho	  ;empo,	   lo	  que	  también	  atrajo	  a	  
muchos	  emperadores,	  funcionarios	  y	  ar;stas.

EL	  VI	  China	  -‐	   LAC	  Business	  Forum,	  contó	  con	   la	  
par;cipación	  de	  destacados	  expositores,	  de	  dis;ntos	  
países	   de	   América	   La;na,	   tanto	   del	   sector	   público	  
como	   privado,	   así 	   como	   también	   funcionarios	   del	  
gobierno	  Chino.

Vale	   la	  pena	  destacar,	  que	   los	  miembros	  de	   la	  
delegación	   par;ciparon	   de	   los	   seminarios	   como	  
también	   de	   la 	   ronda	   de	   negocios	   que	   organizo	   el	  
CCPIT	   con	  contrapartes	  Chinas.	  En	   los	  úl;mos	  anos,	  
este	   evento	   se	   transformó	   en	   el	   encuentro	   más	  
importante	   entre	   China	   y	   América	   La;na,	  

e s t rechando	   v íncu los	   de	   co laborac ión	   y	  
complementación	   entre	   empresas,	   organismos	   e	  
ins;tuciones.	   Además,	   se	   establecieron	   contactos	  
con	  empresas	  y	  funcionarios 	  del	  gobierno	  argen;no	  
presentes	  en	  el	  encuentro.

Luego	  de	  par;cipar	  en	  la	  cumbre	  en	  Hangzhou,	  
el 	   grupo	   par;ó	   en	   tren	   hacia	   Nanjing,	   ciudad	  
emblemá;ca	  y	  capital	  de	  las 	  Seis	  
Dinaslas	   hasta	   la	   reunificación	  
de	  China.	  En	  Nanjing	  se	  firmó	  el	  
tratado	   que	   ponía	   fin	   a	   la	  
Primera	  Guerra	  del	  Opio	   (1942)	  
y	   fue	   la	   capital 	   del	   país	   hasta	  
que	   en	   1949,	   tras	   la	   victoria	  
comunista	   en	   la	   guerra	   civil,	   se	  
trasladó	  a	  Pekín.	  

A	   par;r	   de	   contactos 	  establecidos	   en	   el	   viaje	  
realizado	   en	   2011,	   se	   coordinó	   una	   jornada	   de	  
intercambio	  con	  estudiantes 	  de	  la	  carrera	  de	  español	  
de	   la 	   Universidad	   de	   Nanjing.	   Por	   la	   mañana	   los	  
estudiantes	   realizaron	   presentaciones 	   en	   español	  
sobre	  costumbres	  y	  cultura	  China.	  Entre	  los	  temas	  se	  
incluyeron:	   el 	   horóscopo	   chino,	   las	   fes;vidades,	   la	  
ves;menta	  lpica,	  las	  costumbres	  y	  las	  comidas.

Luego	  del	  almuerzo	  se	  visitó	  con	  los	  estudiantes	  
la 	   universidad,	   como	   así	   también	   algunos	   lugares	  
emblemá;cos	   de	   la	   ciudad,	   como	   el	   puente	   que	  
atraviesa	  el	   río	   Yangtse,	   el 	  Palacio	   Presidencial	   o	   el	  
Mausoleo	  de	  Sun	  Yat	  Sen.	  

http://es.wikipedia.org/wiki/1949
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Beijing

Luego	   de	   las	  más	  que	  interesantes	  ac;vidades	  
desarrolladas	  en	  Hangzhou	  y	  Nanjing,	  una	  vez	  más	  se	  
llegó	   al	   próximo	  des;no	   en	   tren	   de	   alta	  velocidad.	  
Beijing,	   capital	   de	   la	  
República	  Popular	  China	  y	  
corazón	   social,	   polí;co	   y	  
cultural 	   del	   país,	   permite	  
ampliamente	   apreciar	   el	  
contraste	   entre	   tradición	  
china	   y	   modernidad.	   Es	  
una	   ciudad	   majestuosa	  
con	   casi	   20	   millones	   de	  
habitantes,	   que	   el	   grupo	   pudo	   recorrer	   en	   buena	  
medida	   y	   aproximarse	   a 	   un	   conocimiento	   de	   su	  
idiosincrasia,	  tradiciones	  y	  costumbres.

De	   la	   agenda	   de	   ac;vidades	   desarrollada	   se	  
destacan	   la	  visita 	  a	  la	  Embajada	  argen;na,	  donde	  se	  
llevo	   a	   cabo	   una	   reunión	   con	   funcionarios	  

diplomá;cos,	   con	  quienes	   se	   conversó	  acerca	  de	  la	  
situación	   del	   comercio	   exterior	   argen;no,	   las	  
oportunidades	   que	   ofrece	   el	   mercado	   chino	   y	   los	  
desaSos	   por	   delante	   para	   aprovecharlas.	   Por	   otro	  
lado,	   se	   realizó	   una	   visita	   una	   empresa	   de	  
construcción	   (Beijing	   Construc;on	   Engineering	  
Group),	   una	   de	   las 	   top	   10	   empresas	   chinas,	   que	  
opera	  en	  26	  países,	  entre	  ellos	  Argen;na,	  en	  donde	  
recientemente	   ha	   firmado	   un	   convenio	   para	  
construir	  un	  parque	  eólico	  en	  la 	  Provincia 	  de	  Chubut	  
y	  pronto	  estará	  estableciendo	  una	  oficina	  en	  Buenos	  
Aires.	   En	  esta	  reunión	   se	  pudo	  vislumbrar	  el	  interés	  
por	  parte	  de	  grandes 	  empresas 	  chinas	  en	   par;cipar	  
en	   obras	   de	   infraestructura	   y	   comunicación	   en	   el	  
país.	  

En	  sintonía	  con	  el	  obje;vo	  de	  recorrer	  góndolas	  
de	  supermercados	  y	  observar	  pautas	  de	  consumo	  se	  
realizó	   una	   reunión	   en	   el	   Wu	   Mart	   Group,	   una	  
cadena	  de	  supermercados 	  de	  Beijing,	  que	  cuenta	  con	  
una 	  red	  de	  ;endas	  gourmet	  con	  productos	  de	  todo	  el	  



mundo.	  En	  esta	  reunión,	  a	  par;r	  de	  una	  descripción	  
detallada	  sobre	  los 	  requerimientos	  de	  empaquetado,	  
de	   publicidad	   y	   promoción,	   los	   canales	   de	  
distribución	   y	   comercialización,	   el	  grupo	   obtuvo	   un	  
mejor	  entendimiento	  de	  cómo	   llegar	  a	   las	  góndolas	  
de	  dichas	  ;endas.	  

En	  el	  rubro	  académico,	  se	  llevó	  a	  cabo	  una	  visita	  
a	   la	   Univers;ty	   of	   Interna;onal	   Business	   and	  
Economics	  (UIBE),	  en	  donde	  se	  compar;ó	  una	  clase,	  
encabezada	   por	   la	   Profesora	   Xu	   Yingfeng,	   con	  
estudiantes	  de	  español	  y	  de	  Comercio	   Internacional	  
de	   la 	  Escuela 	  de	   Estudios	   Extranjeros.	   Se	   conversó	  
acerca	   de	   Argen;na,	   las	   relaciones	   entre	   ambos	  
países	  y	  con	  la	  región	  la;noamericana.	  De	  tal 	  forma,	  
la	   ac;vidad	   resultó	   en	   un	   intercambio	   de	  
experiencias,	  en	  la	  que	  se	  mostró	  mutuo	  interés	  por	  
ambas	   culturas,	   así	   como	   por	   	   los	   contenidos	   y	  
modalidades	   de	   estudio.	   El	   encuentro	   fue	   cubierto	  
por	  la	  Radio	  Internacional	  de	  Beijing	  .	  

Finalmente,	   la	   agenda	   se	   completó	   con	   dos	  
reuniones	   de	  más	   interesantes	  con	   el	  CCPIT	   (China	  
Council	   for	   the	  Promo;on	   of	   Interna;onal	   Trade)	   y	  
CIPA	   (China	   Investment	   Promo;on	   Agency).	   El	  
primero	  es	  el	  organismo	  de	  promoción	  comercial	  del	  
gobierno	   chino,	   el	   cual	   resulta	   una	   visita	  
fundamental	   para	   aquellos	   que	   quieran	   generar	  
flujos	  de	  comercio	  con	  China.	  CIPA	  es	  la	  agencia	  de	  
cooperación	   e	   inversiones 	   del	   gobierno	   chino	   y	   el	  
grupo	   tuvo	   una	   reunión	   con	   la	   Directora 	   del	  
Departamento	   de	   Cooperación	   Internacional,	   Hu	  
Ruihong,	   quien	   	   expresó	   su	   interés	   en	   promover	  
misiones	   de	   empresarios	   chinos	   a	   la	   Argen;na	   y	  
viceversa,	   que	   permitan	   facilitar	   y	   concretar	  
oportunidades	  de	  inversión.	  



Guangzhou

Luego	  de	  la 	  estadía	  en	  Beijing	  llegó	  el	  turno	  de	  
par;r	   hacia	   Guangzhou,	   capital	   de	   la	   Provincia	   de	  
Guangdong	  y	  ciudad	  que	  se	  presenta 	  como	  la	  que	  ha	  
promovido	  el	  crecimiento	  
y	   desarrollo	   del	   país,	   no	  
sólo	   por	   su	   cercanía	   con	  
Hong	   Kong	   sino	   porque	  
aquí	  comenzó	   la	   reforma	  
económica	  impulsada	  por	  
el	   Primer	   Ministro	   Deng	  
Xiao	   Ping	   a	   finales	   de	   la	  
década	  del	  70.

En	   Guangzhou	   la	   principal	   ac;vidad	   fue,	   así	  
como	  el	   año	  pasado,	  la	  Feria	  de	  Cantón3,	   la	  cual	  se	  
trata	   de	   una	   experiencia	   de	   mucho	   interés	   para	  
aquellos	  vinculados	  al	  comercio	  exterior	  (y	  de	  seguro	  
también	   para	   aquellos	   que	   no	   lo	   están).	   La	   feria	  
cuenta	   con	   	   1	   millón	   de	   metros	   cuadrados	   y	   se	  
presentan	  alrededor	  de	  30.000	  empresas	  por	  año.	  El	  
grupo	   tuvo	   la	   oportunidad	   de	   recorrer	   tanto	   el	  
pabellón	   nacional	   como	   el	   internacional,	   y	   tener	  
contacto	   con	   un	   gran	   número	   de	   expositores	   de	  
diferentes	   rubros4,	   lo	   cual	   permi;ó,	   entre	   otras	  

cosas,	   una	   vez	   más	   corroborar	   los 	   inmensos	  
volúmenes	  (incluso	  en	  requerimientos	  mínimos)	   que	  
manejan	   los	   empresarios	   chinos	   para	   el	   comercio	  
exterior.

Luego,	   en	   el	   úl;mo	   día	   de	   estadía	   en	  
Guangzhou	  se	  desarrollaron	   dos	  ac;vidades	  más:	   la	  
visita	  al	  CCPIT	  de	  Guangzhou	  y	  a 	  la	  Asociación	  para	  la	  
Cooperación	  e	  Intercambio	  de	  Empresas	  Privadas	  de	  
Guangdong	   (GACEPE).	   En	   la	   primera	   el	   grupo	   fue	  
recibido	  por	   la	  Vicepresidente	   de	   la	   Cámara,	   quien	  
presentó	   las	  caracterís;cas	  de	  esta	  ciudad	  de	  2.200	  
años	  de	  historia	  y	  de	  1.000	  años 	  de	  negocios	  con	  el	  
exterior,	   razón	  por	   la 	  cual	  se	  realiza	  allí	   la	  Feria	  de	  
Cantón.	  

	   	   	  

3	  La	  Feria	  de	  Importación	  y	  Exportación	  de	  China,	  también	  
conocida	  como	  Feria	  de	  Cantón,	  fue	  fundada	  en	  la	  primavera	  de	  
1957	  y	  ;ene	  lugar	  cada	  año	  en	  la	  primavera	  y	  el	  otoño	  de	  China	  
(www.cantonfair.org.cn).	  	  
4Se	  asis;ó	  a	  la	  segunda	  fase	  de	  la	  112°	  edición	  de	  la	  Feria	  en	  la	  
que	  se	  exhibían	  productos	  del	  rubro	  muebles,	  cuidado	  personal,	  
decoración	  y	  regalos.

http://www.cantonfair.org.cn
http://www.cantonfair.org.cn


La	  ciudad	  y	   la	  Provincia	  están	   experimentando	  
un	  upgrade	  de	  sus	   industrias	   (previsto	  en	  el	   úl;mo	  
plan	  quinquenal	  del	  gobierno	  chino),	  y	  en	  base	  a 	  ello	  
presentó	   	   las	   oportunidades	   que	   pueden	   ser	   de	  
interés	  para	   	  países	  como	  Argen;na:	  la 	  Provincia	  de	  
Guandong	  es	  conocida	  como	  la	  fábrica	  del	  mundo,	  ya	  
que	   gran	   parte	   del	   complejo	   industrial	   de	   China	  
estaba 	  ubicado	   aquí.	   Pero	   desde	   unos	  años	   a	   esta	  
parte,	   las	   fábricas	   se	   están	  mudando	   al	   interior	   de	  
China	  con	  la	  finalidad	  de	  generar	  un	  “upgrade”	  en	  las	  
industrias	   de	   Guandong,	   orientándose	   al	   sector	   de	  
alta 	   tecnología	   y	   servicios,	   acompañando	   dicho	  
proceso	   con	   una	   gran	   inversión	   en	   energías	  
renovables.	   Así,	   la	   Provincia	   de	   Guandong	   está	  
mutando	   hacia	   una	   economía	   especializada	   en	  
servicios	   e	   informá;ca.	   Por	   lo	   tanto,	   las	  
oportunidades	   de	   inversión	   que	   se	   generen	   en	  
Guandong	   estarán	   localizadas	   en	   estos	   sectores,	  
mientras	  que	   los	   incen;vos	  previos	  que	  exislan	  en	  
esta	  provincia	  se	  mudarán	  al	  interior	  del	  país.

	   	   En	   la	  GACEPE	   (agencia	  que	  pertenece	  al	  Buró	  
de	   PyMEs)	   se	   llevó	   adelante	   un	   encuentro	   con	  
empresas	  vinculadas	  a	  los	  rubros	  que	  exploraban	  los	  
par;cipantes	  del	   viaje.	   Se	   trató	   de	   una	  experiencia	  
muy	  didác;ca,	  ya	  que	   la	  misma	  se	  desarrollo	   como	  
una	   ronda	   de	   negocios	   que	   permi;ó	   iden;ficar	  
oportunidades	  para	  los	  sectores	  involucrados.

Con	  la	  finalización	  de	   la	  estadía	  en	  Guangzhou	  
terminaba	   el	   recorrido	   por	   la	   llamada	   China	  
con;nental	  para	  dar	  paso	  a 	  una	  diferente	  etapa	  del	  
viaje,	   igual	  o	  más	  interesante	  que	   la	  narrada	  hasta	  
aquí.



Hong	  Kong

Se	   trata	  de	  ciudad	   impactante,	   no	   sólo	  por	   su	  
skyline,	   sino	   también	   porque	   el	   consumo	   y	   los	  
negocios	   están	   a	   la	   orden	   del	   día.	   Hong	   Kong	   se	  
presenta	   a	   sí	  misma	  como	   la	   puerta	  de	  entrada	  a	  
China,	  es 	  decir,	  se	  presenta	  como	  un	  facilitador	  para	  
realizar	   negocios	   con	  
China.	   Debido	   a	   que	   fue	  
colonia	   del	   Reino	   Unido	  
hasta	   el	   año	   1997,	   la	  
cultura	   occidental	   se	  
encuentra	  muy	   arraigada.	  
Por	   caso,	   la	   barrera	  
idiomá;ca	   no	   es	   tan	  
grande	   como	   en	   la	  China	  
con;nental.	  

Entre	   las	   ac;vidades	   que	   se	   desarrollaron	   se	  
destaca:	   la	  visita 	  al	  puerto,	  	  al	  Hong	  Kong	  Trade	  and	  
Development	   Center	   (HKTDC:	   www.hktdc.com/
hkbdh),	  y	  a	  la 	  Feria	  de	  Iluminación	  (www.hktdc.com/
hklighingfairae).

Respecto	  de	  la 	  primera,	  se	  realizó	  una	  visita	  a	  la	  
terminal	  de	  Hongkong	  Interna;onal	  Terminals 	  (HIT),	  
miembro	   de	   Hutchison	   Port	   Holdings	   Trust	  
(www.hph.com),	   la	  terminal	  de	  capital	  privado	  más	  
grande	   del	  mundo.	   Se	   pudo	   observar	   cómo	   opera	  

esta	  terminal	  y	  las	  tecnologías	  que	  u;lizan	  para	  ello,	  
siendo	  de	  las 	  más	  avanzadas	  del	  mundo.	  Tanto	  aquí	  
como	  en	  el	  HKTDC	  se	  logró	  apreciar	  las	  ventajas 	  que	  
ofrece	  Hong	  Kong	  como	  puerta 	  de	  entrada	  a	  China	  y	  
como	   ello	   colabora	   fuertemente	   para	   ubicar	   a	   su	  
puerto	  en	  el	  tercero	  en	  importancia	  a	  nivel	  global5.

En	   el	   HKTDC	   (organismo	   de	   promoción	  
comercial	  de	  HK),	  al	  igual 	  que	  el	  año	  pasado	  se	  llevo	  
a	   cabo	   una	   ac;vidad	   conjuntamente	   con	   el	  
consulado	  argen;no,	  donde	  se	  presentaron,	  además	  
de	   las	   funciones	   y	   ac;vidades	   que	   desarrolla	   el	  
HKTDC,	   la	   historia	   y	   el	   perfil	   de	   esta	   región	  
administra;va 	   especial	   y	   las	   oportunidades	   de	  
negocios	  que	  ofrece.	  La	  reunión	  ayudó	  a	  comprender	  
que	  la 	  vinculación	  con	  este	  ;po	  de	  en;dades	  resulta	  
un	   factor	   fundamental	  para 	  aquellas	  empresas	   que	  
busquen	   tejer	   redes	  de	  negocios 	  desde	  Hong	   Kong	  
hacia	  el	  mercado	  asiá;co	  y,	  en	  par;cular,	  China6.

	   	   	  

5	  El	  puerto	  de	  Hong	  Kong	  es	  el	  tercer	  puerto	  contenedor	  más	  
concurrido	  del	  mundo,	  luego	  del	  de	  Shanghai	  y	  Singapur,	  	  con	  un	  
volumen	  de	  contenedores	  de	  más	  de	  24	  millones	  de	  TEU	  
(unidades	  equivalentes	  a	  veinte	  pies).
6	  El	  HKTDC	  posee	  oficinas	  en	  40	  centros	  comerciales	  del	  mundo,	  
11	  de	  las	  cuales	  se	  ubican	  en	  China	  con;nental.	  

http://www.hktdc.com/hkbdh
http://www.hktdc.com/hkbdh
http://www.hktdc.com/hkbdh
http://www.hktdc.com/hkbdh
http://www.hktdc.com/hklighingfairae
http://www.hktdc.com/hklighingfairae
http://www.hktdc.com/hklighingfairae
http://www.hktdc.com/hklighingfairae
http://www.hph.com
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Singapur

La	   exó;ca	   Singapur	   (Ciudad	   del	   León)	   es	   una	  
ciudad-‐estado,	   cuya	   diversidad	   cultural	   y	   perfil	  
cosmopolita 	   generan	   un	  
ambiente	   favorable	   para	  
el	   desarrollo	   de	   negocios	  
y	   e l	   c o m e r c i o	  
internacional.	   Si	   Hong	  
Kong	   se	   presenta	   a	   sí	  
misma	  como	  la	  puerta	  de	  
entrada	   hacia	   China,	  
puede	  afirmarse	  que	  en	  el	  
caso	   de	   Singapur	   se	   presenta	   como	   la	   puerta	   de	  
entrada	  al	  Sudeste	  Asiá;co.	  La	  ubicación	  estratégica,	  
el	   marco	   regulatorio	   	   e 	   infraestructura	   han	  
conver;do	   a	  esta	  ex	   colonia	  inglesa	  (independiente	  
desde	  1965)	  en	  un	  “hub”	  manufacturero,	   logís;co	  y	  
financiero	   que	   enlaza	   con;nentes,	   especialmente	  
Europa	  y	  Oriente	  Medio	  con	  Asia	  Pacífico.	  	  

La 	   agenda	   de	   ac;vidades	   en	   Singapur	   estuvo	  
compuesta	   por	   visitas	   a	   la	   Agri	   Food	   &	   Vetrinary	  
Authority	   (AVA),	   al	   Interna;onal	   Enterprise	  
Singapore,	   a	   la	   Cámara	   de	   Comercio	   e	   Industria	  
Singapur-‐Malasia	   y	   a	   la	   Singapore	   Management	  
University.

En	   AVA,	   autoridad	   que	   regula	   la	   seguridad	  
alimentaria 	   y	   el	   abastecimiento,	   se	   realizó	   una	  
presentación	  sobre	  los	  requerimientos	  para	  ingresar	  
productos	   alimen;cios	   al	   mercado	   de	   Singapur	   y	  
sobre	   el	   comercio	   que	   ;ene	   el	   país	   con	   la	   región	  
la;noamericana,	  en	  especial	  Argen;na.	  

En	   el	   Interna;onal	   Enterprise	   Singapore,	  
organismo	   de	   promoción	   comercial	  de	   Singapur,	   se	  
llevo	   a	   cabo	   una	   presentación	   sobre	   el	   perfil	  
económico	   y	   produc;vo	   de	   Singapur,	   sobre	   las	  
funciones	  y	  ac;vidades	  del	  organismo,	  entre	  las	  que	  
se	   destacan	   la 	  organización	   del	   La;n	   Asia	  Business	  
Forum	  (www.la;nasiabiz.com)	  desde	  el	  año	  2004	  y	  el	  
asesoramiento	   a	   empresas	   extranjeras 	   tanto	   para	  
encontrar	   socios	   locales,	   establecer	   una	   empresa,	  
iden;ficar	   oportunidades	   de	   inversión,	   como	   para	  
u;lizar	  a	  Singapur	  como	  plataforma	  para	  desarrollar	  
negocios	  con	  el	  sudeste	  asiá;co	  y	  China.	  

Las	  dos	  úl;mas	  ac;vidades	  consis;eron,	  por	  un	  
lado,	   en	   una	   visita	   a 	   la	   Cámara	   de	   Comercio	   e	  
Industria	   Singapur-‐Malasia,	   en	   donde	   se	   desarrollo	  
un	   encuentro,	   encabezado	   por	   el	   Presidente	   de	   la	  
Cámara,	  con	  empresarios	  de	  dis;ntos	  sectores	  de	  los	  
dos 	  países,	  y,	   por	  otro	   lado,	  una	  visita 	  a 	  la	  Singapur	  
Management	  University	  (SMU:	  www.smu.edu.sg),	  en	  
la 	  cual	  se	  conocieron	  los	  programas 	  de	  intercambios	  
que	   posee	   la	   universidad,	   además	   de	   obtener	  
información	   sobre	   el 	   Ins;tuto	   de	   Comercio	  
Internacional	  y	  las 	  ac;vidades	  que	  éste	  realiza,	  como	  
por	  ejemplo,	  las	  misiones	  de	  estudio	  al	  exterior.	  

	   	   	   	  

7	  El	  informe	  del	  Banco	  Mundial	  “Doing	  Business	  2012”	  (hxp://
www.doingbusiness.org/reports/global-‐reports/doing-‐
business-‐2012)	  	  situó	  a	  Singapur	  en	  el	  primer	  lugar	  entre	  183	  
países,	  como	  el	  mejor	  país	  para	  hacer	  negocios,	  por	  delante	  de	  
Hong	  Kong	  y	  Nueva	  Zelandia.	  Lo	  mismo	  hizo	  en	  el	  2011.
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http://www.doingbusiness.org/reports/global-reports/doing-business-2012
http://www.doingbusiness.org/reports/global-reports/doing-business-2012


Nueva	  Zelanda

Con	   el	   fin	   de	   conocer	   la	   exitosa 	   estrategia	  
implementada	  por	  Nueva	  Zelanda	  en	  la	  conquista 	  de	  
los	   mercados	   asiá;cos,	   se	  
coordinó	   una	   agenda	   de	  
trabajo	   en	   forma	   conjunta	  
con	   la 	  Embajada	  Argen;na	  y	  
la	  Embajada	  Neozelandesa.

La	   selección	   de	   este	  
des;no,	   tuvo	   origen	   en	   las	  
similitudes	   que	   este	   país	  
;ene	   con	   la	   Argen;na	   en	  
cuanto	   a 	   su	   estructura	   produc;va	   y	   en	   la	  
iden;ficación	  de	  nichos 	  de	  mercado	  que	  pueden	  ser	  
aprovechados	   por	   ambos	   países.	   Otro	   aspecto	  
interesante	  para 	  destacar,	  es	  que	  a	  pesar	  de	  que	  en	  
varios	   sectores 	   ambos	   países 	   sean	   competencia	  
existen	  amplias	  posibilidades	  de	  complementación.	  	  

En	   Auckland	   se	  mantuvo	  un	  encuentro	  con	   los	  
representantes	   de	   Export	   New	   Zealand,	   organismo	  
encargado	   de	   la	   promoción	   de	   empresas	   y	   bienes	  
originarios	  de	  dicho	  país.	  Allí 	  se	  realizó	  una	  completa	  
presentación	   sobre	   los 	   principales 	   sectores	   de	  
exportación	   del	   país,	   haciendo	   hincapié	   en	   las	  
polí;cas	   implementadas	   y	   los	   esfuerzos	   que	   se	  
realizan	   tanto	  desde	  el	  sector	   público	  como	  privado	  

para	  posicionar	  a 	  la 	  oferta	  neozelandesa 	  como	   una	  
de	   las	   más	   compe;;vas	   en	   cuanto	   a	   su	   calidad,	  
especialmente	  en	  el	  rubro	  alimen;cio.

Uno	   de	   los	   aspectos	   analizados	   y	   de	   mayor	  
interés	  para	   los	   integrantes	  del	  viaje	   fue	  el	   tratado	  
de	  libre	  comercio	  que	  Nueva	  Zelanda	  man;ene	  con	  
China,	   su	   implementación	   e	   impacto	   tanto	   en	   la	  
región,	   como	   en	   la 	  planificación	   de	   las 	  polí;cas	  de	  
comercio	  exterior	   y	   su	   consecuente	   repercusión	  en	  
las	  empresas.

Además	  y	  con	  el	  obje;vo	  de	  contar	  con	  la	  visión	  
empresaria,	   se	   llevó	   a	   cabo	   una	   reunión	   con	  
representantes 	   de	   la	   Cámara	   de	   Comercio	   de	  
Auckland,	  quienes	  realizaron	  una	  introducción	  sobre	  
la 	  situación	   económica	  actual;	   las	   caracterís;cas	  de	  
las	  empresas,	  en	  su	  mayoría	  pymes,	  los	  desaSos 	  que	  
enfrentan	   entorno	   a	   la 	   internacionalización	   y	   el	  
dinamismo	  del	  comercio	  exterior	  de	  Nueva	  Zelanda.	  

Auckland	  es	  la	  ciudad	  comercial 	  por	  excelencia,	  
Wellington	   la 	   capital	   polí;ca	   y	   administra;va.	   A	  
par;r	   de	   un	   intercambio	   previo	   en	   el	   que	   se	  
manifestó	   el	   interés	   de	   contar	   con	   una	   visión	  
académica	  de	  la 	  evolución	  de	  la	  relación	  entre	  China	  
y	   Nueva	   Zelanda,	   se	   concretó	   una	   sesión	   de	  
intercambio	   con	   los	   direc;vos	   del	   Centro	   de	  
Inves;gación	   de	   China	   contemporánea	   de	   la	  



Universidad	  de	  Virginia,	  con	  quienes	  se	  dialogó	  sobre	  
las	   oportunidades	   que	   ofrece	   el	   país	   asiá;co	   para	  
ambos	   países	   basados	   en	   la 	   experiencia	   de	   los	  
catedrá;cos 	  y	  en	  las	  impresiones	  de	  los 	  par;cipantes	  
del	  viaje	  en	  dicho	  país.

Por	   la	   tarde,	   el	   embajador	   ofreció	   a	   la	  
delegación	   una	   recepción	   que	   se	   tradujo	   en	   un	  
fruclfero	  intercambio	  de	  opiniones	  y	  experiencias

Se	  realizó	   también	  una	  visita	  a 	  los	  estudios	  de	  
filmación	   Weta	   Cave,	   acompañados	   por	   un	  
colaborador	  argen;no	  que	  desde	  hace	  varios	  años	  se	  
desempeña	   como	   programador	   en	   el	   área	   de	  
animación	  digital.	   A	   través 	  de	   esta	   empresa	  Nueva	  
Zelanda	   ha	   ganado	   un	   lugar	   en	   el	   mundo	   de	   los	  
largometrajes	  a	  través	  de	   la	  producción	  de	  exitosas	  
películas,	   tales	   como	   el	   Señor	   de	   los	   Anillos,	   el	  
Hobbit,	  Avatar	  y	  King	  Kong	  entre	  otros.

Las	   ac;vidades	   finalizaron	   en	   Wellington	   con	  
una 	  visita 	  guiada	  al	  museo	  nacional	  “Papa	  Museum”,	  
con	   el	   fin	   de	   conocer	   los	  orígenes	   y	   cultura	  de	   los	  
habitantes	  de	  Nueva	  Zelanda.



Opinión de los participantes

"El	  viaje	  ha	  tenido	  un	  efecto	  más	  que	  posi;vo.	  Además	  de	  ser	  una	  experiencia	  inolvidable	  creo	  que	  dejo	  
una 	  huella	  importante	  en	  cada	  uno	  de	  nosotros,	  hemos	  conseguido	  aprender	  e	  incorporar	  conocimientos	  que	  
no	  son	  posibles 	  de	  asimilar	  de	  otra	  forma.	  A	   lo	   largo	  de	  este	  mes,	  organismos	  de	  promoción,	  puertos,	   ferias,	  
empresas,	  universidades,	  supermercados	  y	  también	  hemos	  tenido	  la	  posibilidad	  de	  par;cipar	  ac;vamente	  en	  la	  
cumbre	  empresarial	  China	  –	   La;noamérica,	   una	  experiencia	  formidable	  fue	  vivir	   desde	  adentro	   este	  ;po	  de	  
eventos.	  

Otro	  aspecto	  y	   quizás	  el	  mas	   importante	  es 	  comenzar	  a 	  conocer	  y	   tratar	   de	  entender	  una	  cultura 	  muy	  
dis;nta,	  algo	  esencial	  en	  la	  relaciones	  de	  cualquier	  ;po	  y	  especialmente	  en	  las	  comerciales.	  

La 	   organización	   fue	   muy	   buena,	   hemos	   podido	   explotar	   al	   máximo	   el	   ;empo	   que	  
disponíamos,	   un	   viaje	   con	   cero	   desperdicio	   al	   cual	   pudimos 	  sumarle	   dos	  des;nos	   nuevos	  
como	  Singapur	  y	  Nueva	  Zelandia.	  	  De	  esta	  forma,	  pudimos	  analizar	  el	  proceso	  de	  integración	  
entre	   China 	   y	   los	   países	   del	   sudeste	   asiá;co,	   y	   aprender	   como	   desarrollar	   relaciones	  
duraderas	  con	  estos	  países.	   	  Una	  experiencia	  muy	  enriquecedora	  tanto	  desde	  lo	  profesional	  
como	  desde	  lo	  personal".	  

Federico	  Minino	  -‐	  Egresado

“Soy	  Licenciado	  en	  Administración	  de	  Empresas,	  de	  la 	  Universidad	  Nacional	  de	  La 	  Matanza	  y	  estudiante	  de	  
primer	  año	  de	  la	  carrera	  de	  Comercio	  Exterior	  de	   la	  Fundación	  Standard	  Bank,	  soy	  beneficiario	  de	  una	  de	  las	  
becas	  para	  empleados.	  Tengo	  37	  años,	  y	  me	  desempeño	  como	  oficial	  de	  Pymes	  y	  Comercios	  de	  Casa	  Central	  del	  
banco.	  Fui	  el	  único	  empleado	  del	  banco	  que	  par;cipo	  de	  la	  edición	  2012.	  

Expecta;vas	  previas	  al 	  viaje:	  La	  experiencia	  me	  aportaría	  un	  conocimiento	  sobre	  el	  comercio	  internacional	  
que	  me	  permi;ría 	  incrementar,	   sustancialmente,	   el	  asesoramiento	  a	  los 	  clientes	  del	  banco	   y	   consideré	   que	  
seria	  un	  importante	  valor	  agregado	  para	  mi	  desarrollo	  profesional	  dentro	  del	  banco.

La 	  par;cipación	  del	  viaje,	  me	  permi;ó	  ra;ficar	  o	  rec;ficar,	  conocimientos	  previos	  sobre	  los	  mercados	  que	  
habíamos	  estudiado.	  El	  sacrificio	  económico	  que	  me	  significo	  el	  realizar	  el	  viaje,	  valió	  la 	  pena,	  dado	  que	  regrese	  
con	   la	  sensación	  de	  haber	   recibido	  un	  conocimiento,	  tanto	  socio-‐cultural	  como	  económico-‐financiero,	  que	  de	  
otra	  forma	  no	  hubiese	  podido	  adquirir.

El	  programa	  del	  viaje,	  me	  permi;ó	  conocer	  empresarios	  y	  autoridades	  de	  organismos	  internacionales,	  a	  
los	  que	  de	  otra	  forma	  no	  hubiese	  podido	  acceder.	  El	  viaje	  estuvo	  correctamente	  planificado,	  dado	  que	  cada	  una	  
de	  las 	  reuniones	  pautadas,	  me	  generaron	  un	  enriquecimiento	  académico	  y	  profesional,	  invaluable.	  Me	  siento	  
que	  regrese	  con	  un	  conocimiento	  sobre	  la	  cultura 	  asiá;ca,	  a	  par;r	  de	  nuestro	  paso	  por	  China,	  
Hong	   Kong	  y	  Singapur,	  privilegiado,	   frente	  a	  otros	  colegas.	   Lo	  cual	  es 	  un	   gran	  aporte	  a	  mis	  
conocimientos	  profesionales.

Desde	  mi	  punto	  de	  vista,	  el	  programa	  ;ene	  todas	  aristas	  posi;vas	  y	  me	  encantaría	  tener	  
la 	  posibilidad	   de	  acceder	   el	   año	   próximo.	   Estoy	  muy	   contento	   por	  haber	   sido	   parte	  de	   la	  
edición	  2012.”

Pablo	  Ruisi	  –	  Alumno	  2do.	  semestre



“Fue	  un	  viaje	  espectacular	  y	  profundamente	  mo;vador.	  	  Marco	  en	  mi	  un	  antes	  y	  un	  después,	  no	  solo	  en	  lo	  
profesional,	  sino	  también	  en	  lo	  personal.	  Además	  de	  ampliar	  mis 	  conocimientos,	  cambio	  mi	  forma	  de	  pensar	  de	  
ver	   el	  mundo.	   	   China	  representa	  hoy	   'el	  faro	  del	  mundo'	   ya	  que	  todos	   	   los 	  países	  quieren	  
desembarcar	  	  y	  hacer	  negocios	  con	  este	  gigante	  de	  	  Oriente.	  

Llegue	   creyendo	   tener	   muchas	   respuestas,	   su	   realidad	   y	   cultura 	   tan	   diferentes	   a	   las	  
nuestras	  generó	   en	  mi	  muchas	  más	  preguntas 	  de	  las	  que	   imagine.	   Esta	  experiencia	  cambia	  
nuestra	  percepción	  del	  mundo	  y	  de	  nosotros	  mismos,	  promoviendo	  	  el	  descubrimiento	  de	  	  un	  
sinSn	   de	  posibilidades	   	   de	  proyectos,	   negocios	  que	   esperan	   ser	   	   encausados	  y	  puestos 	  en	  
marcha.“

Claudio	  Cansino	  –	  Par<cipante	  del	  Curso	  de	  Formación	  de	  
Promotores	  de	  Comercio	  Internacional

“En	  mi	   opinión	   el	   viaje	  que	   hicimos	   a	   China	   este	   año	   fue	   una	  de	   las	   experiencias 	  más	   gra;ficantes	   y	  
educa;vas	  que	  he	  realizado	  en	  mi	  vida.	  	  La	  cultura	  que	  llegamos	  a	  conocer	  es	  increíble	  en	  todos	  sus 	  aspectos,	  
desde	  lo	  que	  uno	  puede	  ver	  hasta	  lo	  que	  uno	  puede	  aprender	  hablando	  con	  las	  personas.	  	  Tomamos	  contacto	  
con	  un	  mundo	  nuevo	  del	  cual	  queda	  mucho	  por	  aprender	  y	  absorber,	  entonces	  así	  podamos	  aplicarlo	  nosotros	  
mismos	  tanto	  en	  lo	  laboral	  como	  la	  vida	  co;diana.	  

El	  impacto	  cultural	  y	  las 	  diferentes	  costumbres	  que	  uno	  encuentra	  son	  incontables,	  y	  lo	  veo	  desde	  un	  lado	  
posi;vo	   porque	   quiere	   decir	   que	   hay	   mucho	   que	   queda	   por	   ofrecer	   para	   ambos	   lados.	  	  
Siempre	  pensé	  en	  lo	  importante	  que	  es	  intercambiar	  ideas 	  y	  relacionarse;	  luego	  de	  este	  viaje	  
sigo	  firme	  en	  mi	  pensamiento	  y	  siento	  que	  es	  necesario	  fomentarlo	  aún	  más.	  

Del	  viaje	  me	  llevo	  los	  mejores	  recuerdos	  y	  una	  experiencia	  que	  me	  servirá	  para	  toda	  la	  
vida.	   	  No	  encuentro	   las	  palabras	  suficientes 	  para	  transmi;r	   lo	  que	   fue	  este	  viaje,	   y	   sé	  que	  
jamás	  lo	  haré	  porque	  para	  en	  verdad	  conocerlo	  hay	  que	  vivirlo.”

Pablo	  Sproviero	  –	  Pasante	  Fundación	  Standard	  Bank

“El	  viaje	  de	  prac;ca	  profesional	  a	  China	  fue	  mi	  primera	  experiencia	  en	  el	  exterior,	  incluso	  fue	  mi	  primera	  
vez	  en	  un	  avión,	  	  por	  lo	  que	  	  significó	  vivir	  cosas	  nuevas	  desde	  el	  mismo	  día	  en	  que	  salimos	  de	  Ezeiza.	  

Pero	  la	  realidad	  es	  que	  el	  viaje	  comenzó	  mucho	  antes,	  con	  las	  reuniones	  de	  preparación,	  charlas,	  dentro	  y	  
fuera	   de	   la	   Fundación,	   cursos,	   clases 	   de	   idioma,	   encuentros	   con	   gente	   relacionada	   al	   viaje,	   escuchando,	  
preguntando,	   indagando	   a	   toda	   persona	   relacionada	   con	   China	   que	   conocía,	   tratando	   de	   llenarme	   de	  
información	  para	  enfrentar	  y	  hacer	  menos	  duro	  el	  choque	  con	  un	  país,	  una	  cultura,	  que	  siempre	  pareció	  tan	  
lejana	   para	   mi,	   pero	   que	   dentro	   de	   unos	   días	   estaría	   experimentando.	   Quiero	   destacar	   que	   toda 	   esa	  
preparación	   fue	  más	  que	  necesaria,	  y	  muy	  ú;l	  para	  el 	  viaje	  en	  si,	  usé	  mucho	  de	  lo	  aprendido	  en	  esos	  meses	  
previos.	  Siento	  que	  fueron	  claves,	  creo	  que	  sin	  esa	  preparación	  todo	  me	  hubiera	  resultado	  más	  diScil 	  durante	  
ese	  mes	  en	  China.	  



Hablando	  del	  viaje	  propiamente	  dicho,	  personalmente	  lo	  aproveché	  al	  máximo,	  disfruté	  de	  cada	  segundo,	  
de	  cada	  ac;vidad,	  de	  cada	  reunión.	  Tuvimos	  una	  agenda	  muy	  ocupada	  por	  suerte,	  las	  semanas	  estuvieron	  llenas	  
de	   ac;vidades,	   lo	   que	   hizo	   que	   el	   ;empo	   de	   estadía	   este	  muy	   bien	   aprovechado	   y	   fruclfero.	   Si	   bien	   las	  
ac;vidades	  fueron	  muchas,	  y	   la 	  agenda	  muy	  agitada,	   las	  reuniones	  no	   fueron	  repe;;vas	  ni	  monótonas,	  cada	  
una 	  era 	  diferente	   a	   la	   anterior,	   pudimos	   visitar	   lugares 	  muy	   diversos	   y	   par;cipar	   de	  una	  gran	   variedad	   de	  
eventos,	   que	  nos	  dieron	  un	  buen	   panorama	  de	  como	   son	   las	  cosas	  allá,	   ver	  un	  poco	  de	   todo	  y	   luego	  poder	  
focalizar	  en	  lo	  que	  mas	  a	  uno	  le	  interesa.	  

De	   todas	   las	   reuniones	   pude	  sacar	   cosas 	  en	   limpio,	   viví	  muchas	   experiencias	  y	   situaciones	  diferentes,	  
nuevas	  para	  mi,	  hice	  contactos,	  obtuve	  información	  y	   cosas	  ú;les	  que	  me	  servirán	  para	  el	  futuro.	   	  Visitamos	  
variedad	   de	   oficinas	   y	   empresas,	   puertos,	   embajadas,	   dis;ntas	   ferias	   (destaco	   la	   feria	   de	   Cantón,	   es	  
impresionante	  la	  magnitud	  de	  ese	  evento),	  mercados,	  universidades,	  formamos	  parte	  de	  la	  cumbre	  realizada	  en	  
Hangzhou	   (China-‐LAC	   Business	   Summit),	   que	   realmente	   me	   pareció	   muy	   buena,	   entre	  otras.	   Podría	   seguir	  
nombrando	  cosas,	  pero	  lo	  importante	  es	  resaltar	  que,	  las	  ac;vidades	  organizadas 	  fueron	  muchas,	  y	  todas	  muy	  
produc;vas	  para	  mí.	  Al	  viajar	  con	  la	  Fundación	  se	  forma	  parte	  de	  reuniones,	  se	  visita	  gente,	  se	  abren	  puertas	  y	  
se	  visitan	  lugares	  que	  quizás	  a	  uno	  viajando	  por	  su	  cuenta	  le	  serian	  imposibles	  de	  conocer	  o	  acceder.	  Viajando	  
en	  este	  marco,	  y	  acompañado	  por	  la	  Fundación	  se	  facilitan	  mucho	  las	  cosas	  y	  	  a	  pesar	  de	  estar	  del	  otro	  lado	  del	  
mundo,	  me	  senl	  muy	  cómodo	  y	   tranquilo.	   	  Acompañado	  y	  seguro	  de	  que	  las	  cosas	  no	  podrían	  mas	  que	  salir	  
bien.	  Realmente	  este	  es	  un	  producto	  excelente	  y	  más	  que	  relevante	  pensando	  en	  mi	  futuro.	  	  

Fue	  poco	  el	  descanso	  en	  ese	  mes	  pero	  ahora	  que	  estoy	  de	  vuelta	  se	  ven	  los	  frutos,	  estoy	  feliz	   por	  el	  viaje	  
realizado,	  por	  todas	  las	  experiencias	  vividas,	  repaso	  todos	  los 	  lugares	  donde	  estuve,	  el	  increíble	  país	  que	  pude	  
conocer	  (sus	  ciudades,	  su	  historia,	  su	  futuro,	  su	  gente,	  su	  infraestructura,	  sus	  tradiciones,	  la 	  forma	  en	  que	  viven,	  
el	   transporte,	   todo.	   China	  me	   sorprendió	   y	   me	   atrapó	  mucho	   en	   todo	   sen;do),	   las	   reuniones	  en	   las	   que	  
par;cipé,	   la	  gente	  que	  conocí,	   la	  información	  que	  obtuve	  y	  todas	  las	  conclusiones	  que	  pude	  sacar	  a	  raíz	   de	  lo	  
hecho	  y	  comienzo	  a	  entender	   la	  magnitud	  de	  esta 	  prac;ca,	  que	  sin	  duda	  me	  sumó	  no	  solo	  a	  
nivel	  profesional	  y	  académico,	  sino	  que	  también	  a	  nivel	  personal.	  

Quiero	   terminar	  este	   texto	  agradeciendo	  al	   resto	   del	  grupo	   que	  par;cipó	  en	   el	   viaje,	  
realmente	  me	  ayudaron,	   aprendí	  mucho	  de	  varios	  de	  ellos.	  Y	   principalmente	  agradecer	  a	  la	  
Fundación	  Standard	  Bank,	  que	  me	  dio	  la	  enorme	  posibilidad	  de	  par;cipar	  de	  esta	  experiencia	  
que	  va	  a	  ser	  inolvidable,	  provechosa,	  fundamental	  para	  mí	  y	  que	  no	  hubiera	  podido	   llevar	  a	  
cabo	  de	  forma	  par;cular	  o	  de	  otra	  manera.	  

Mateo	  Llaneza	  –	  Alumno	  2do	  semestre

“¿China,	  será	  nuevamente	  potencia	  mundial?

Mi	  nombre	  es	  Jonathan	  Lesnik,	  egresado	  de	  la	  Fundación	  Standard	  Bank	  y	  Lic.	  en	  Comercio	  Internacional	  
en	   La 	  Universidad	  Nacional	  de	  Quilmes.	   	  Es	  la 	  segunda	  vez	   que	  viajo	  con	  la 	  Fundación	  a	  China	  y	  espero	   que	  
todos	  los	  estudiantes	  o	  mejor	  dicho	  toda	  la	  gente	  que	  esta	  relacionada	  con	  el	  Comercio	   Exterior,	  pueda	  vivir	  
esta	  gran	  experiencia.

Uno	  puede	  leer,	   inves;gar,	   estudiar	   y	   creer	   que	  en	   un	  mundo	   globalizado	   todo	   se	   soluciona	  desde	  un	  
escritorio	  con	  una	  computadora.	  	  Les	  aseguro	  que	  esto	  no	  es	  así	  y	  menos	  cuando	  uno	  piensa	  en	  conocer	  China	  
desde	  adentro.	  La 	  diferencia	  cultural	  de	  los	  países	  asiá;cos	  y	  la	  diScil	  comunicación	  hace	  que	  los	  negocios	  y	  los	  



vínculos	  sean	  aun	  más	  delicados.	  Entonces	  ahí	  es	  cuando	  decidí	  subirme	  al	  avión	  y	  recorrer	  nuevamente	  China	  
pero	  con	  otra	  mirada.

Uno	   se	   conmueve	   en	   cada	   momento	   que	   esta	   recorriendo	   el 	   inmenso	   país.	   	   Como	   te	   reciben	   en	  
ins;tuciones	   tan	   importantes,	   como	   CCPIT	   o	   HKTDC,	   con	   ganas	   de	   intercambiar	   culturas 	   y	   entablar	  
negociaciones	  comerciales.	  	  Par;cipamos	  también	  de	  ferias	  y	  encuentros	  internacionales	  entrando	  en	  contacto	  
con	  gente	  de	  todo	  el	  mundo.	  Otra	  cosa	  sorprendente	  es 	  como	  piensan	  	  todo	  a	  largo	  plazo.	  	  Para	  la	  cultura	  China	  
20	  años	  no	  es	  nada,	  así	   que	  si	  uno	   quiere	   armar	   su	  camino	  en	   el	  comercio	   internacional	  que	  mejor	   que	   ir	  
sembrando	   desde	   ahora.	   	   Viajar	   con	   la	   Fundación	   ;ene	   el	   adi;vo	   de	   llegar	   a	   lugares	   de	   diScil	   acceso	   y	  
par;cipando	  de	  reuniones	  que	  no	  dejan	  de	  enriquecer	  cada	  curriculum	  personal.

En	   cada	   escondite	  de	  China	   uno	  puede	  encontrar	   lugares	   fabulosos,	  milenarios	   	   con	  
agregados	  culturales	  que	  te	  dejan	  perplejo.	  	  Por	  otra 	  parte	  construcciones	  nuevas	  con	  úl;mas	  
tecnologías	   y	   diseños.	   Medios	   de	   comunicación	   de	   primerísima	   calidad.	   El 	   país	   está	   en	  
constante	  movimiento	  para	  auto	  mejorarse	  día	  a	  día.	  

Uno	  encuentra 	  lo	  que	  quiere	  ver	  y	  si	  va	  en	  búsqueda	  de	  una	  idea	  se	  trae	  más	  de	  100.	  	  
Espero	  poder	  par;cipar	  en	  próximas	  ac;vidades”.

Jonatan	  Lesnik	  –	  Egresado

“A	   mi	   entender,	   se	   trato	   del	  mejor	   y	  mas	   grande	  viaje	   que	  tuve.	   Todo	  esto	   empezó	   con	   una	   idea	   de	  
reunión	  en	   reunión,	  depurándola	  y	   haciéndola	  cada	  vez	  más	  real.	  Fue	  un	   largo	  camino	   de	  preparación	   tanto	  
académica	  como	  personal.

El	  viaje	  no	  solo	   significó	  esfuerzo	  sino	  que	  también	  mucho	  sacrificio.	  Horas 	  y	   horas 	  hablando,	  pensando,	  
estudiando	   y	   buscando	   opciones.	   Se	   puede	  decir	   que	   el	   viaje	   lo	   armamos	   entre	   todos.	   Largos	  sábados	  de	  
estudio,	  largas	  charlas	  entre	  nosotros,	  largas	  horas	  de	  estudio	  con	  todo	  el	  material	  que	  nos	  proporcionaron.

En	   lo	   referente	   a	   lo	   que	   fue	   el	   viaje	   en	   si,	   no	   hay	   palabras	   para	   describirlo.	   Realmente	   colmó	   mis	  
expecta;vas	  y	  más.	  	  Me	  fui	  con	  un	  sinSn	  de	  preguntas,	  inquietudes,	  proyectos	  e	  ideas,	  intentando	  solucionarlas	  
en	  China,	  y	  para	  mi	  sorpresa...	  volví	  con	  mas.

Empezamos	  el	  viaje	  en	  Shanghái,	  la 	  ciudad	  más	  cosmopolita 	  que	  conocí,	  donde	  convivía	  el	  an;guo	  China	  
con	   la	  occidentalización	  que	  ni	  en	  Occidente	  existe.	   	  Ampliamos	  el	  viaje	  por	  Beijing	   y	   su	  plaza	  de	  Tiananmen	  
rodeada	  de	  la	  gloriosa	  muralla,	  para	  luego	  pasar	  a 	  Cantón	  y	  su	  puerto,	  que	  no	  ;ene	  nada	  que	  envidiarle	  al	  de	  
Hong	  Kong,	  que	  para	  mi	  sorpresa	  ;ene	  más	  rascacielos	  que	  Nueva	  York.	  Luego	  pegamos	  el	  salto....	  llegamos	  a	  
Singapur.	  Que	  sorpresa	  nos	  llevamos,	  primer	  mundo,	  esa	  fue	  mi	  impresión.	  Después	  de	  9	  hs	  de	  vuelo	  llegamos	  a	  
Auckland,	  siendo	  tan	  parecidos	  somos	  tan	  diferentes,	  se	  ve	  que	  el	  aire	  si	  es	  diferente.

Miles	  de	  vivencias	  se	  me	  vienen	  a	  la	  cabeza,	  pero	  hay	  pocas	  conclusiones	  bien	  marcadas.	  China	  es 	  como	  
dicen	  (o	  capaz	  que	  un	  poco	  mas),	  viviendo	  20	  días	  en	  China	  creo	  que	  tengo	  tanta 	  información	  que	  siento	  que	  no	  
comprendo	  nada,	  es	  como	  dicen,	  muchas	  Chinas	  en	  una	  sola	  China.	  Es	  sorprendente	  como	  en	  20	  años	  un	  país	  y	  
un	  pueblo	  pueden	  cambiar	   tanto,	  pasando	  de	  ser	   arroceros	  a 	  ser	  mega	  empresarios.	   	  Pasando	  de	  pelear	  un	  
precio	   en	   los	  mercados	   internacionales,	   a	  que	   los	  mercados	   internacionales	  peleen	  por	   entrar	   a 	  China.	   Ver	  
como	  el	  pueblo	  evolucionó	  a	  costa	  de	  sacrificio	  y	  ver	  los	  frutos	  que	  trae	  este	  sacrificio	  es	  algo	  emocionante.



Los	  sen;mientos 	  son	  muchos,	  muy	  mo;vadores	  y	  muy	  desmo;vadores 	  a	  la	  hora	  de	  volver	  a	  Argen;na.	  Si	  
me	  preguntan	  que	  pienso	  de	  China,	   la	  verdad	  que	  prefiero	  no	  pensar	  y	   tratar	  de	  copiar.	  Copiar	  la	  adaptación	  
que	  ;enen,	   las	  ideas	  que	  ;enen	  de	  no	  buscar	  un	  obje;vo	   individual	  sino	  uno	  global.	  Copiar	  
como	  trabajando	  todos 	  juntos	  sacaron	  un	  país	  adelante.	  Copiar	  la	  forma	  de	  pensar	  de	  ellos	  de:	  
hacer	  las	  cosas	  bien	  no	  esta	  mal.

Realmente	  el	  viaje,	  en	  lo	  personal,	  me	  sirvió	  mucho.	  El	  grupo	  humano	  fue	  muy	  cálido,	  se	  
notó	  un	   gran	  compromiso	  por	  todos	  y	  un	  gran	  apoyo	  hacia	  cada	  uno	  de	   las	  ideas.	  No	  tengo	  
mas	  que	  agradecer	  por	  haberme	  dejado	  par;cipar	  de	  este	  FABULOSO	  viaje.”

San<ago	  Datwiller–	  Alumno	  2do	  semestre

"Como	  era	  de	  esperar	  teniendo	  en	  cuenta	  la	  preparación	  que	  veníamos 	  teniendo	  previa	  al	  viaje,	  salió	  todo	  
mejor	  de	  lo	  esperado	  y	  supero,	  como	  siempre,	  mis	  expecta;vas.	  	  Destaco	  el 	  recibimiento	  que	  nos	  han	  dado	  en	  
todos	  los	  organismos	  y	  las 	  ins;tuciones	  que	  hemos	  visitado,	  tanto	  en	  China	  como	  en	  Singapur	  y	  Nueva	  Zelandia.	  
En	  lo	  que	  respecta	  	  a	  China,	  no	  deja	  de	  sorprenderme	  la	  velocidad	  con	  la	  que	  ocurren	  los	  cambios,	  lo	  rápido	  que	  
crece	  y	  los	  diferentes	  contrastes	  que	  presenta,	  la	  mezcla	  de	  lo	  nuevo	  con	  lo	  viejo,	  lo	  milenario	  con	  lo	  moderno.	  

De	  los	  encuentros	  que	  mantuvimos	  con	  cámaras	  de	  comercio,	  centros	  de	  promoción,	  empresas,	  cámaras	  
de	  industria,	  me	  llevo	  como	  conclusión	  que	  hay	  un	  interés	  creciente	  de	  China	  en	  nuestro	  país,	  que	  los	  chinos	  
están	  mirando	  en	   esta	  dirección,	  que	  hay	  muchas	  oportunidades	  que	   tenemos	  que	  saber	   aprovechar	   y	   que	  
todavía	  hay	  mucho	  para	  hacer.

De	  Singapur	   lo	  primero	  que	  me	  llamo	  la	  atención	  fue	   la	  mezcla	  de	  culturas	  y	  de	  nacionalidades.	  Chinos,	  
indios,	  árabes,	  malayos,	  tailandeses.	  Es	  una	  isla	  muy	  pequeña,	  que	  sin	  embargo	  abarca	  tanta	  mezcla	  de	  culturas.	  
Me	  impresionó	  la	  organización	  y	  es 	  increíble	  como	  ha	  sabido	  aprovechar	  su	  posición	  geográfica	  estratégica	  para	  
conver;rse	  en	  el	  hub	  de	  transporte	  que	  es	  hoy	  para	  la	  región	  asiá;ca.

En	   cuanto	   a	   Nueva	   Zelandia,	   me	   pareció	   muy	   interesante	   escuchar	   de	   primera	   mano	   como	   creció	   y	  
evoluciono	   el	   intercambio	   y	   las	   relaciones	   del	   país 	  con	  China	  a	   par;r	   del 	  tratado	   de	   libre	  
comercio.	  	  Sobretodo	  porque	  es	  un	  país	  que	  pese	  a	  ser	  mucho	  mas	  pequeño	  que	  nosotros	  en	  
superficie	  y	  población,	  nos	  excede	  por	  mucho	  en	  volúmenes	  de	  producción	  y	  exportación	  de	  
muchas	  industrias	  que	   tenemos	  en	   común.	  Como	  me	  paso	  ya	  en	  varias	  oportunidades,	  me	  
queda	   a	   veces	   esa	   sensación	   de	   amargura,	   de	   saber	   que	   hay	   mercados	   que	   podríamos	  
abastecer	  nosotros,	  hay	  cosas	  que	  podríamos	  hacer	   nosotros,	   pero	  que	  aun	  no	   lo	   estamos	  
haciendo.	  Pero	  por	  eso	  mismo,	  como	  dije	  antes,	  creo	  que	  hay	  mucho	  para	  hacer."

	  	  	  	  	  Juan	  Wilmot	  –	  Egresado	  

“¿Por	  dónde	  arrancar?	  Me	  es	  diScil	  elegir	  un	  punto	  de	  par;da	  ya	  que	  recordar	  el	  viaje	  me	  produce	  todo	  
;po	   de	  emociones	   y	   recuerdos	  que	   dificulta	  discernir	   entre	   el	  principio	   y	   el	   fin.	   	  Me	  resultó	   un	   viaje	  muy	  
intenso,	   excitante,	   novedoso	   y	   una	   gran	   fuente	   de	   inspiración	   tanto	   	   para	   mi	   aspecto	   personal 	   como	  
profesional.	   Lo	   que	   se	   está	   gestando	  en	   China	   es 	  simplemente	   extraordinario,	   es	   como	   si	   fuese	   un	  mundo	  
paralelo.	  	  Mientras	  tanto,	  Singapur	  es	  una 	  ciudad	  hermosa	  pero	  ordenada	  como	  una 	  ciudad	  de	  “legoland”,	  cosa	  
extraña	  considerando	  el	  contexto	  asiá;co.	  	  Por	  úl;mo	  tenemos	  NZ	  que	  comparado	  con	  Asia	  sería	  el	  equivalente	  



de	  ir	  manejando	  a	  250km/h	  y	  pasar	  a	  una	  velocidad	  de	  50km/h.	  Posee	  ciudades	  y	  paisajes	  hermosos	  y	  un	  ritmo	  
de	  vida	  más	  relajado	  y	  lineal.	  Denota	  un	  contraste	  importante.	  	  	  	  	  	  

Desde	  el	  momento	  que	  aterrizamos	  en	  Shanghái	  hasta	  el	  despegue	  en	  Hong	  Kong	  me	  senla	  como	  un	  niño	  
que	  ve	  todo	  por	  primera	  vez.	  	  La	  magnitud	  de	  los	  lugares	  y	  los	  edificios	  sorprende,	  generando	  una	  sensación	  de	  
vulnerabilidad	  combinada	  con	  destellos	  de	  energía.	   	   El	   impacto	  de	  olores	  que	  aparecen	  y	  desaparecen	  no	  es	  
menor,	  en	  su	  mayoría	  son	  penetrantes	  y	   para	  nada	  agradables	  e	  inclusive	  después	  de	  dos 	  semanas	  es	  diScil	  
adaptarse.	   	   El	   desaSo	   de	   encontrarse	   en	   un	   lugar	   donde	   hacerse	   entender	   resulta	   complicado	   fue	   una	  
experiencia	   interesante,	   pero	   también	   frustrante	   y	   cansadora	   a	   veces.	   Las	   ciudades	   chinas	   están	  
constantemente	  musicalizadas	  con	   los	  sonidos 	  de	   los	  bocinazos	  que	   hacen	   que	  Buenos	  Aires	  parezca	  Suiza.	  
Observar	  el 	  tránsito	  es	  toda	  una	  experiencia	  donde	  los	  autos,	   las	  motos	  y	  las	  bicicletas 	  logran	  fluir	  en	  el	  caos.	  	  
Claro,	  no	  es	  novedoso	  presenciar	  accidentes	  cada	  tanto.	  	  En	  resumen,	  la 	  experiencia	  china	  fue	  extremadamente	  
enriquecedora;	   las 	   ac;vidades	   y	   reuniones 	   que	   teníamos	   a 	   diario	   fueron	   sumamente	   interesantes	   y	   a	  
momentos	  surrealistas.	  Desde	  la 	  zona	  franca	  en	  Shanghái,	  la 	  feria	  de	  Cantón,	  y	  la	  “LAC-‐	  China	  Business	  Summit”	  
en	  Hangzhou,	  entre	  otras	  tantas	  reuniones	  con	  empresarios,	  organizaciones	  y	  compañías 	  hacen	  que	  uno	  vea	  un	  
mundo	  lleno	  de	  posibilidades	  y	  oportunidades	  para	  aquel	  que	  logra	  salirse	  de	  su	  zona	  de	  confort	  y	  simplemente	  
experimentar,	  observar	  y	  ser	  curioso.

La 	  llegada	  a	  Singapur	  fue	  algo	  menos	  chocante	  que	  la	  llegada	  a	  China.	  	  En	  principio,	  no	  exisla	  esa	  barrera	  
idiomá;ca	  ya	  que	  el	  inglés	  es	  uno	  de	  los	  primeros	  idiomas,	  seguidos	  por	  el	  malayo,	  mandarín	  y	  tamil.	  El	  orden	  
allí	  predomina,	  generando	  un	  gran	  contraste	  con	  China.	  El	  gobierno	  allí 	  desalienta	  el	  uso	  del	  automóvil	  y	  ponen	  
todo	  ;po	  de	  barreras	  que	  lo	  hacen	  prohibi;vamente	  caro.	  Esto	  con	  la	  idea	  de	  prevenir	  un	  colapso	  en	  el	  tránsito	  
considerando	   que	   Singapur	   ;ene	   un	   tamaño	   de	   710	   km2,	   pero	   demostrando	   que	  el	   tamaño	   no	   es	   lo	   más	  
importante.	  La	  diversidad	  cultural	  allí	  es	  evidente	  mostrándose	  como	  un	  des;no	  internacional	  y	  muy	  atrac;vo	  
para	  el	  que	  busca 	  un	  puente	  entre	  occidente	  y	   el 	  sudeste	  asiá;co.	  Allí	  tuvimos	  una	  reunión	  en	  la	  “Singapore	  
Management	   University”,	   donde	   un	   hombre	   muy	   simpá;co	   e	   informado	   condujo	   una	   conversación	   muy	  
distendida	  entre	  ambas	  partes.	  Básicamente,	  Singapur	  fue	  otro	  des;no	  donde	  nos	  bañamos	  en	  conocimiento	  y	  
así	  seguimos	  ampliando	  nuestra	  noción	  de	  lo	  que	  está	  sucediendo	  en	  esta	  parte	  del	  mundo.	  	  	  	  	  	  	  	  

Por	   úl;mo	  tenemos 	  Nueva	  Zelanda,	  donde	  prác;camente	  no	  hubo	   choque	  cultural	  aunque	  no	   dejó	   de	  
sorprender	   con	   sus	   paisajes 	   impactantes.	   Allí 	   tuvimos	   reuniones	  con	   organismos	  a 	  cargo	   de	  ayudar	   con	   la	  
creación	  de	  lazos	  comerciales 	  entre	  contrapartes	  asiá;cas	  y	  con	  las	  exportaciones	  de	  las	  empresas	  locales.	  Fue	  
interesante	  y	  enriquecedor	  ver	  como	  supieron	  capitalizar	  el	  boom	  asiá;co	  y	  generar	  industrias	  enteras	  entorno	  
al	   abastecimiento	   del	  gigante	  asiá;co.	   Su	   economía,	   al	   igual	  que	   la 	  nuestra	  está	  basada	  mayormente	  en	   la	  
exportación	  de	  commodi;es	   y	   escuchamos	  cómo	   llegaron	  a	  ese	   punto	   y	   como	   le	   sacan	   el	  
máximo	  provecho.

Con	  el	  riesgo	  de	  sonar	  repe;;vo,	  factores	  como	  la	  aventura,	  las	  cosas	  y	  lugares	  vistos,	  la	  
gente	  que	  conocimos	  y	   las	  comidas	  probadas	  complotaron	  para	  ubicar	  este	  viaje	  en	   el	  más	  
enriquecedor	   que	   jamás	  he	  hecho.	  Pero,	   puedo	   decir	  con	   seguridad	  que	   fue	  el	   primero	   de	  
muchos.”

Stefan	  Widuczynski	  –	  Alumno	  2do.	  semestre


